

El CEProDiTx: salud–derecho y trasplante

Espínola Marta – Giménez Felicita – Alderete Mirna



CEProDiTx



Introducción

El presente artículo hace referencia a la trayectoria del CEProDiTx, centro de extensión, producción y divulgación de temas relacionados al campo de la salud. Es un proyecto de extensión (res. 170/09) que se inició en el año 2009 con el objetivo de resaltar la importancia de las Ciencias Sociales en los múltiples aspectos que hacen a la salud, entendiendo a la misma de una manera más integral que aquel viejo concepto de pensar a la salud como la ausencia de enfermedad. Inicialmente se trabajó en promover la donación de órganos tejidos y células y en la firme convicción de que el Trabajo Social tiene mucho por decir y hacer en esa tarea. En la seguridad que una sociedad que se

consolida y crece como sociedad donante utilizando a la educación como el camino prioritario, es una sociedad capaz de construir una nueva racionalidad, comprometida con los derechos humanos. Surgió en el marco del Convenio de Pasantías firmado por la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales (Dto. De Trabajo Social) y el INCUCAI¹, para

¹ INCUCAI Instituto Nacional Central Único Coordinador de Ablación e Implante . es la autoridad nacional responsable del desarrollo del Programa Nacional de Trasplantes de Órganos. Depende del Ministerio de Salud de la Nación, con delegaciones en cada una de las provincias. Sus funciones son: 1) regular, coordinar y fiscalizar la actividad de procuración y trasplantes de órganos y tejidos a nivel nacional, 2) coordinar la distribución de órganos y tejidos, 3) confeccionar y actualizar las listas de espera, 4) otorgar habilitaciones y autorizaciones a establecimientos y equipos de profesionales para la práctica del trasplante.



luego incorporar otros actores como ser CUAIMIS², la Escuela de Enfermería, el Banco de Sangre de la Provincia de Misiones, Ministerio de Salud entre otros.

Los aportes de este documento se constituyen en los hallazgos del camino recorrido, a partir de las practicas llevadas adelante en el periodod 2017-2018 por el equipo de CEProDiTx conformado por estudiantes, graduados y docentes y que ha permitido desarrollar y fortalecer capacidades que tienen que ver con la extensión, investigación y con la docencia, y que fuera presentado en el 5° Encuentro de Trabajo Social NEA 2018 "Claves para pensar temas de agenda pública desde una perspectiva regional y 1° Jornadas Académicas de Trabajo Social "La docencia, extensión e investigación en defensa de la Educación Pública", realizadas en la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales – UNaM de la ciudad de Posadas Misiones, el día 9 de noviembre de 2018.

Desarrollo

Partimos del supuesto de que la donación de órganos, tejidos y células es una problemática social y comunitaria que demanda de un proceso gradual de cambio cultural y educativo, con personas que puedan decidir consiente, libre y voluntariamente frente a su propio cuerpo o los de sus seres queridos fallecidos, ya que SIN DONACION NO HAY TRASPLANTE. Lograr éste cambio en la manera de

2 CUCAIMis Centro Único Coordinador de Ablación e Implante Misiones es un organismo provincial que depende del Ministerio de Salud Publica de Misiones y su objetivo general es: "coordinar con el Instituto Nacional Central Único Coordinador de Ablaciones e Implantes (INCUCAI), la aplicación de la normativa nacional y las acciones que sean de competencia en el área de la provincia"

ser y pensar de los argentinos, y de los misioneros en particular es una tarea muy ambiciosa que las instituciones de salud no pueden lograr sin el apoyo fundamental de las instituciones educativas, en éste caso de la Universidad pública.

A pesar del tiempo transcurrido desde la irrupción de la temática en nuestra sociedad, la cotidianeidad con que se aplica la terapéutica trasplantológica y del desarrollo biotecnológico alcanzado, aún presenta innumerables aspectos que no han tenido para su conocimiento y comprensión un tratamiento formativo suficiente en todos sus aspectos, y de esa manera naturalizar la donación en las actitudes objetivas cotidianas en cada actor social.

En este sentido, el CEProDiTx busca atender la falta de información y conocimientos de diversos sectores de la comunidad (educadores, docentes del ámbito universitario, profesionales, estudiantes y graduados, entre otros) con respecto a la temática de la donación,



Encuentro de Trabajo Social NEA



Afiche Celebra la Vida

teniendo en cuenta que la situación actual se nos presenta caracterizada por una severa debilidad en el conocimiento social sobre el tema, esta debilidad impacta negativamente en la actitud hacia la donación, lo que deriva en una alta tasa de negativas, concluyendo en el extenso período de permanencia en Lista de Espera de los pacientes con indicación de trasplante, que en muchos casos los lleva a la muerte, y con posibilidades evitables con una mayor expresión de solidaridad social objetivada en la donación efectiva al momento de



la muerte .Y en este sentido se viene realizando diversas actividades acciones para contribuir a producir y mejorar el nivel de conocimiento/información sobre la donación de órganos, tejidos, sangre y células para trasplante.

La Metodología utilizada es a partir de trabaja con Talleres participativos, reflexivos, promoviendo una mirada crítica, colectiva, con la responsabilidad ético-política en defensa de los derechos sociales en general y de la salud en particular.

Entre los Resultados alcanzados en estos dos últimos años podemos mencionar:

*Asesoramiento y difusión por medio de folleterías, afiches, flyer, en diferentes localidades de la provincia.

*Capacitaciones sobre donación e órganos y tejidos, donación de sangre realizado en diferentes escuelas y centros de salud. Tanto en Posadas como en localidades del interior.

*Vinculación con proyectos de Investigación a partir del cual se presentaron ponencias en diferentes eventos académicos.

*Articulación interfacultades UNaM - Interinstitucional: Ministerio de Salud - Hospital -Ministerio de educación - Municipios -ONG.

*Promotores Solidarios de Donación de Órganos en las PASO y Elecciones Generales.

*Formación permanente de los integrantes del proyecto.



Afiche Promotores Solidarios

*Resaltamos fundamentalmente la vinculación lograda entre la extensión y la investigación.

Materializada en la presentación de nuevos proyectos y nuevas líneas de acción.

Conclusiones

A partir de lo expuesto es que el CEProDiTx, se propone seguir articulando con los organismos responsables (INCUCAI – CUCAIMIS – BANCO DE SANGRE) y otras instituciones del campo educativo y de salud abierto para seguir trabajando en la tematica y posibilitar la oportunidad de informarse adecuadamente, tanto en el plano institucional como en el profesional, técnico y personal, para que todo/as puedan constituirse en multiplicadores naturales y cotidianos en la concientización de una actitud positiva y solidaria hacia la Donación de Órganos, tejidos y células, pero desde el ámbito académico y sobre bases



Articulación interfacultades UNAM - Interinstitucional: Ministerio de Salud – Hospital –Ministerio de educación – Municipios – ONG.

científicas. El CEProDiTx se presenta como una posibilidad real de formación y capacitación en un tema que no admite discriminaciones ni desigualdad de oportunidades.

Equipo: Directora: Marta Espínola-Omar Mora, Ramona Domínguez, Teresa Alvez Rezel Adriana Oliveira, Lorena Martinez



Actividades académicas del CEProDiTx